
compte-rendu du groupe de travail du CTSD du 19 mars 2013 (carte scolaire 1er degré)

considérations générales
Les  mesures  proposées  en  ce  qui  concerne  les  postes  classe font  apparaître  dans  le 
département 85 ouvertures et 68 fermetures, soit un solde de + 17 , avec 1 800 élèves en plus, 
soit un poste pour 106 élèves. Le E/C, qui permet de comptabiliser le nombre d’élèves par 
classe passe de 24,85 à 25, 09. 
Dans le détail, cela donne, pour les écoles maternelles, 42 fermetures et 35 ouvertures, soit un 
solde  de  –  7,  avec  480  élèves  en  plus.  Le  E/C  passe  de  25,23  à  25,50.  Pour  les  écoles  
élémentaires, 26 fermetures et 50 ouvertures, soit un solde de + 24, avec 1 320 élèves en plus. 
Le E/C passe de 24,59 à 24,80.
A ceci, il faut ajouter
― un solde de + 10 (12 – 2) pour les postes du dispositif « plus de maîtres que de classes » ;
― une baisse de l’ensemble des décharges de direction équivalente à 1,25 poste en moins ;
―un  solde  de  +  4  (6  –  2)  pour  les  postes  ASH  (concernant  les  IME  et  les  enseignants 
référents) ;
― un solde nul pour les mesures concernant les UPEAA (anciennes CLIN et CRI) ;
― un solde de + 1 (1) pour les postes de conseillers pédagogiques ;
― la création de 30 postes de brigade ;
― la mise de côté de 6,25 postes pour les écoles nouvelles.
Le solde général est donc de 17 + 10 + 4 + 1 + 30 + 6,25 – 1,25 = 67 postes en plus. Le 
DASEN  gardé 24 postes pour les ajustements de septembre, ce qui porte le solde global à + 91.
En comparaison, le solde de l’année dernière était positif pour les postes classes (+ 37 au final), 
mais considérablement négatif pour les postes rased (- 81).
Pour la CGT Educ’Action, il est clair que le compte n’y est pas. Si les suppressions de  
postes ne se poursuivent pas (mais, de toutes façons, l’objectif était atteint), on ne revient 
pas dessus, elles sont entérinées, le sort des postes E et G (statu quo) le prouve largement.

les postes de brigade départementale
360 stagiaires  sont  prévus  l’année prochaine  au lieu de  268,  ce  qui  justifie  la  décision  du 
DASEN d’ajouter 30 postes de brigade départementale. La discussion porte sur le fait de savoir 
si le problème de cette année était dû au manque de postes ou à la vacance des postes (question 
de Céline Potvin, snuipp). Mme Quillien répond qu’il y avait 80 postes vacants en septembre 
2012, qu’une centaine de contractuels ont été recrutés et qu’apparemment, il n’y a plus de poste 
de brigade vacant aujourd’hui.
La CGT demande s’il n’est pas envisagé d’ouvrir de nouveaux postes de ZIL. Mme Quillien 
répond que non, mais que la répartition des postes de ZIL dans le département sera revue pour 
la rentrée 2014.

les postes « accueil des moins de trois ans »
La dotation académique est  de 5 postes,  le DASEN en ouvre 6 [Joliot-Curie Bagneux ;  La 
plaine Clamart ; Pasteur Clichy ; A. France Gennevilliers ; A. France et Wallon Nanterre) et 
transforme  5  postes  maternelles  en  postes  de  ce  type  (C.  Claudel  Colombes ;  Pasteur 
Gennevilliers ; Wallon Le Plessis ; Coubertin et Perrault Villeneuve).
Le snuipp souhaite que les postes de TPS  déjà existants apparaissent dans les documents avec 
le label « accueil des moins de trois ans ». 
La  CGT pose  la  question  de  la  souplesse  pédagogique  et  demande  si  le  label  signifiera 
l’obligaztion de faire une classe de TPS, alors que certains choix pédagogiques pourraient aller 



vers des classes mixtes : PS/TPS. La réponse est floue. Le représentant de la CGT, précise bien, 
après une intervention du snuipp, qu’il ne s’agit pas de refuser d’entrer dans le dispositif, mais 
de l’assouplir.

Les postes « plus de maîtres que de classes »
La dotation académique est de 10 postes, le DASEN en ouvre 10 [Poincaré A, Poincaré B et  
Descartes  A à  Asnières  (réseau  ECLAIR du  collège  Malraux) ;  Trivaux  à  Clamart  (réseau 
ECLAIR  du  collège  des  Petits  Ponts) ;  Péguy  B  et  Buffon  à  Colombes  (RRS  du  collège 
Marguerite Duras) ; Diderot B à Gennevilliers (RRS du collège Guy Moquet) ; A. France à 
Nanterre (réseau ECLAIR du collège République) ; Robespierre et Picasso à Nanterre (réseau 
ECLAIR du collège Evariste Galois)]. Deux autres postes de cette nature sont implantés, mais 
accompagnés de la fermeture d’un poste classe [Verne B à Villeneuve (RRS du collège Manet) ; 
Coubertin B à Villeneuve (RRS du collège Pompidou)].
Ces postes ne seront pas mis au mouvement, mais proposés aux enseignants de l’école, il s’agit 
là d’une volonté ministérielle. Ceci dit, le projet et l’affectation doivent être validés par l’IEN.
Pour  les  postes  surnuméraires  existant.  Il  y  en  a  36  dans  le  département,  à  peu  près 
équitablement établis entre postes sans classe et transformation en poste classe. Les équipes 
seront  consultées  pour  savoir  si  leur  surnuméraire  devient  un  supplémentaire  (nom  des 
PDMQDC). S’il le devient, il sera, dès la rentrée, retiré du E/C, (comme le sont déjà les 12 qui  
ont  été  créés)  ce  qui  évitera  de  gonfler  artificiellement  les  effectifs  par  classe.  Il  sera 
apparemment possible d’avoir une liste complète lors du groupe de travail ou du CT de juin.
Ni les maternelles (qui disposent de la possibilité d‘implantation d’un poste « accueil des moins 
de trois ans »), ni les écoles hors RRS et ECLAIR ne seront prioritaires pour ces postes.
Le  snuipp  souhaite  étiqueter  tout  de  suites  en  « plus  de  maîtres  que  de  classes »  les 
surnuméraires existants qui fonctionnent comme tels.

Postes classes
Antony
propositions : ouverture à Dunoyer de Segonzac maternelle et André Pasquier élémentaire, 
fermeture à La Fontaine élémentaire.
L’UNSA demande une ouverture  à  Paul  Bert  maternelle  (E/C 29,56),  mais  il  n’y a  pas de 
locaux.
Le SNUIPP indique que, dans beaucoup d’écoles élémentaires, les prévisions des collègues en 
matière  d’affectifs  sont  supérieures  à  celles  de  la  DSDEN.  Il  demande  une  ouverture  à 
Pajeaud élémentaire et de surveiller Noyer Doré élémentaire.
Asnières
propositions : fermeture à l’élémentaire Michelet B.
Le  snuipp  indique  que  les  écoles  Boudou  maternelle,  Aulagnier  maternelle  et  Aulagnier 
élémentaire  demandent  des  postes  « plus  de  maîtres  que  de  classes ».  Il  demande  une 
ouverture  de  classe  à  Boudou  maternelle et  demande  quasiment  une  fermeture  à  la 
maternelle RP Gilbert.
Pour les élémentaires, le SNUIPP fait part de la demande de Jules Ferry B d’un poste « plus de 
maîtres que de classes ». Il demande une ouverture à Aulagnier et à Jules Ferry A.
Le SGEN demande l’annulation de la fermeture à Michelet B, avec le soutien de FO et la 
CGT : il y a un programme de construction de logements dans le quartier. 
Bagneux



propositions : ouverture à Joliot-Curie maternelle (« accueil des moins de trois ans ») et à 
l’élémentaire Wallon B.
Le  snuipp  demande une  ouverture  « accueil  des  moins  de  trois  ans »  à  la  maternelle  Paul 
Vaillant-Couturier, qui dispose déjà de 14 élèves de TPS.
Les représentants du personnel attirent l’attention de Mme Quillien sur la maternelle Eluard, en 
RRS, et qui a un E/C de 26,88.
Bois-Colombes
propositions : fermetures à la maternelle Pierre Joigneaux et à la maternelle Jules Ferry.
La CGT remarque que les prévisions d’affectifs indiquent une baisse de 50 élèves en maternelle 
dans la commune. Soutenu par la CFDT, elle demande l’annulation de la fermeture à Pierre 
Joigneaux,  dont  les  effectifs  sont  stables.  Mme Quillien  répond  qu’il  s’agit  d’un  transfert 
d’élèves à la Rotonde. Le SGEN-CFDT remarque qu’il n’y a pas d’ouverture à La Cigogne.
Boulogne
propositions :  fermeture à la maternelle Abondances ; fermeture en maternelle à l’école 
primaire Doisneau, compensée par une ouverture en élémentaire dans cette même école ; 
fermetures à l’élémentaire Billancourt, à l’élémentaire Sèvres, à l’élémentaire Escudier et 
à l’élémentaire Denfert-Rochereau ; ouvertures à l’élémentaire Glacière, à l’élémentaire 
Castéja et à l’élémentaire Thiers ; deux ouvertures en maternelle et une en élémentaire 
dans la nouvelle école primaire, qui n’a pas encore de nom.
L’école nouvelle risque bien de ne pas être prête à la rentrée, les élèves iront donc dans des 
locaux du collège du Vieux Pont.
Le snuipp demande une ouverture à la maternelle Castéja et une deuxième à l’élémentaire 
Thiers.
FO demande une ouverture à l’élémentaire Saint-Denis et l’annulation de la fermeture à 
Denfert-Rochereau.
La CGT et la CFDT « prennent des nouvelles » (les mots sont de Jean-Pierre Baills) du vieux 
serpent de mer entre les écoles mitoyennes Point-du-Jour, qui accueille des élèves des milieux 
favorisés et déborde et Pierre Grenier, qui est en Education prioritaire. Apparemment, la mairie 
n’a toujours pas modifié les secteurs scolaires.
Bourg-la-Reine
propositions : fermeture à la maternelle La Faïencerie.
Châtenay-Malabry
propositions : fermeture à la maternelle Suzanne Buisson  et  à  l’élémentaire  Jules 
Verne.
Le snuipp  demande une ouverture à la maternelle Mendès-France et l’annulation de la 
fermeture à l’élémentaire Jules Verne.
Châtillon
propositions : rien.
Le snuipp fait un constat global : les écoles de Châtillon sont chargées en effectifs. Il attire 
l’attention sur le E/C de l’élémentaire Langevin-Wallon : 27,87.
Chaville
propositions : rien.
Le snuipp dénonce les effectifs élevés en élémentaire et demande une ouverture à l’élémentaire 
Buisson et à l’élémentaire Paul Bert.
Clamart
propositions :  ouverture à la  maternelle  La Plaine (« accueil  des moins  de trois  ans »), 
ouverture à l’élémentaire Les Rochers, à l’élémentaire La Garenne et à l’élémentaire le 
Moulin de Pierres.



Clichy
propositions : ouverture à la maternelle Pasteur (« accueil des moins de trois ans »).
Le snuipp n’est pas sûr que les futurs TPS soient bien dans le quartier de la maternelle Pasteur. 
Il  demande une ouverture à l’école primaire Senghor et de surveiller l’élémentaire Victor 
Hugo A.
Colombes 
propositions :  trois  fermetures  à  la  maternelle  Hugo,  trois  ouvertures  à  la  maternelle 
Maintenon,  une  fermeture  et  une  ouverture  « accueil  des  moins  de  trois  ans »  à  la 
maternelle  C.  Claudel ;  une  ouverture  à  l’élémentaire  Maintenon ;  une  ouverture  en 
élémentaire à l’acole primaire Pagnol.
La CGT demande s’il s’agit d’un transfert de Hugo vers Maintenon ; Mme Quillien indique que 
les élèves de Maintenon reviennent chez eux après la fin des travaux.
Le snuipp annonce que la maternelle Tour d’Auvergne prévoit 20 TPS l’an prochain pour dix 
cette année et  demande donc une ouverture « accueil des moins de trois ans » à la Tour 
d’Auvergne. Il  demande une ouverture « plus de maîtres que de classes » à Berthelot A, 
selon le vœu des collègues. 
Le SGEN demande une ouverture à Henri Martin élémentaire.
Courbevoie
propositions : fermeture à la maternelle Du Bellay, fermeture à l’élémentaire La Bruyère.
Le snuipp demande une ouverture à l’élémentaire Lamartine et une à l’élémentaire A. France.
Le SGEN demande l’annulation de la fermeture à l’élémentaire La Bruyère.
Fontenay aux Roses
propositions : rien.
Le snuipp demande une ouverture à l’élémentaire Les Ormeaux dont le E/C est de 28,6. Mme 
Quillien cherche ou fermer pour pallier cette ouverture.
Garches
propositions : rien.
Gennevilliers
propositions :  une  fermeture  et  une  ouverture  « accueil  des  moins  de  trois  ans »  à  la 
maternelle Pasteur, une ouverture « accueil des moins de trois ans » à la maternelle A. 
France.
La CGT et le SNUIPP demandent une ouverture « accueil des moins de trois ans » à Lurçat 
maternelle et une ouverture à l’élémentaire A. France.
Le snuipp  demande une ouverture à la maternelle Diderot qu’il considère comme la plus 
défavorisée du Luth.
Mme Quillien indique que, si le DASEN ouvre, ce sera plutôt à A France élémentaire.
Le snuipp se fait l’écho des collègues de la maternelle Wallon qui demandent une ouverture 
« plus de maîtres que de classes ». Renseignement pris, il semble que ce ne soit pas la volonté 
des collègues qui, étant en désaccord avec la politique de Peillon, ne souhaitent pas entrer dans 
un tel dispositif, mais une demande du seul snuipp.
Issy-les-Moulineaux
proposition :  fermeture  à  la  maternelle  Ferry,  à  la  maternelle  Renan,  en  maternelle  à 
l’école  primaire  Les  îles,  en  maternelle  à  l’école  primaire  Colombier,  ouverture  à  la 
maternelle Oudin, ouverture à la maternelle P Bert,  ouverture en maternelle à l’école 
primaire  des  Chartreux ;  fermeture  à  l’élémentaire  Saint-Exupéry,  ouverture  à 
l’élémentaire A. France, à l’élémentaire Oudin, à l’élémentaire Les Ajoncs, une ouverture 
en élémentaire à l’école primaire des Chartreux ; ouverture de deux classes maternelles et 
de deux classes élémentaires dans la nouvelle école primaire Louise Michel.



La CGT, FO et Mme Quillien se demandent comment il est possible qu’une école soit baptisée 
Louise Michel à Issy.
Il y a pas mal de changements. Il n’y a pas de locaux aux Chartreux, les ouvertures ne sont 
donc pas possibles. En échange,  en maternelle, il y aura une ouverture à Claude Boujon. 
La fermeture à Saint-Exupéry est annulée, de même que l’ouverture à Oudin. Cela fait 
donc au final un solde de 9 - 4 au lieu de 11 – 5.
Constat de l’UNSA et de la CGT : à Issy, avec 75 élèves en plus, on a un solde positif de 5 
postes, tandis qu’à Courbevoie, avec 57 élèves en plus, le solde est négatif de 1 poste.
La Garenne-Colombes
propositions : ouverture à la maternelle Voltaire, fermeture à l’élémentaire Guest.
A la demande unanime des représentants du personnel, la décision est prise d’une ouverture à 
la maternelle Marsault (E/C de 29,80).
Le Plessis-Robinson
propositions : fermeture à la maternelle Joliot-Curie, fermeture et ouverture « accueil des 
moins de trois ans » à la maternelle Wallon, ouverture à la maternelle Aumont, ouverture 
à l’élémentaire Hachette, ouverture à l’élémentaire Pergaud.
Le snuipp n’est  pas sûr  que la  maternelle  Wallon puisse accueillir  des TPS, il  y aurait  un 
problème de dortoir. Il propose d’ouvrir plutôt la classe « accueil des moins de trois ans » à la 
maternelle  Joliot-Curie.  Je ne suis pas sûr  d’avoir  bien compris ce qui  a été  décidé,  il  me 
semble que Mme Quillien renonçait à l’idée d’ouvrir à Wallon, mais, pour le reste, mystère 
et boule de gomme.
Levallois-Perret
propositions : deux fermetures à la maternelle A. France, deux ouverture en maternelle et 
une en élémentaire à l’école primaire G. Sand, ouverture en maternelle et en élémentaire 
à l’école primaire Buffon, deux fermetures à l’élémentaire A. France.
Ce sont des travaux qui occasionnent le transfert de deux classes de la maternelle A France vers 
l’école primaire G. Sand et de deux classes de l’élémentaire A. France vers les écoles primaires 
G. Sand et Buffon.
Le snuipp demande une ouverture à la maternelle Saint-Exupéry, une deuxième ouverture 
en maternelle à l’école primaire Buffon et une ouverture à l’élémentaire Ravel.
Malakoff
propositions : rien.
Marnes-la-Coquette
propositions : rien.
Meudon
propositions : rien.
Montrouge
propositions : fermeture à l’élémentaire Queneau.
Nanterre
propositions :  fermeture à la maternelle Joliot-Curie, ouverture à la maternelle Wallon, 
ouverture en élémentaire à l’école primaire A. France ; deux ouvertures en maternelle et 
quatre  en  élémentaire  dans  la  nouvelle  école  primaire  Abdelmayek  Sayad ;  deux 
fermeture à l’élémentaire du Centre, fermeture à l’élémentaire Joliot-Curie, fermeture à 
l’élémentaire Gorki, ouverture à l’élémentaire Voltaire.
Il y a transfert des écoles Joliot-Curie et de l’école du Centre vers la nouvelle école.
Le snuipp demande de surveiller l’école primaire Neruda et demande une ouverture à l’école 
primaire Lucie Aubrac.
Neuilly-sur-Seine



propositions :  dans  le  cadre  de  la  fusion  entre  la  maternelle  Commandant  Charcot  et 
l’élémentaire Commandant Charcot A, les 10 classes de maternelle rejoignent la nouvelle 
école  primaire,  qui  perd  trois  classes  élémentaires,  lesquelles  sont  attribuées  à 
l’élémentaire Commandant Charcot B. C’est une opération blanche.
Puteaux
propositions :  fermeture  à  la  maternelle  République,  ouverture  à  la  maternelle  les  2 
coupoles, ouverture en maternelle à l’école primaire Pyramides, ouverture à l’élémentaire 
Malon.
Le  snuipp  demande  l’annulation  de  la  fermeture  à  la  maternelle  République  et  une 
ouverture à la maternelle Parmentier.
Mme Quillien indique qu’il y a transfert d’élèves de République vers les 2 coupoles.
Rueil-Malmaison
propositions :  fermeture  à  la  maternelle  Jaurès,  fermeture  à  la  maternelle  Pasteur, 
ouverture en maternelle et fermeture en élémentaire à l’école primaire Camus.
Le snuipp demande une ouverture à la maternelle les Buissonnets.
Saint-Cloud
propositions : fermeture à l’élémentaire les Coteaux.
Le snuipp demande une ouverture en élémentaire à l’école primaire la Fouilleuse (E/C de 
28,2).
Sceaux
propositions : fermeture en maternelle à l’école élémentaire Petit Chambord.
Sèvres
propositions : fermeture à l’élémentaire Gambetta A.
En réalité,  Mme Quillien explique,  Gambetta  A accueille  la section internationale,  dont les 
effectifs peuvent gonfler, aussi, la fermeture ne se fait pas à Gambetta A, mais à Gambetta 
B.
Suresnes
propositions :  une ouverture en maternelle à l’école primaire D’Estienne d’Orves, deux 
ouvertures en maternelle et deux en élémentaire à la nouvelle école primaire Madeleine.
Les représentants du personnel demandent une ouverture à la maternelle Vaillant, école qui 
accueille les enfants de la Cité Jardin de Suresnes et possède un E/C de 29,2.
Vanves
propositions :  fusion entre les écoles maternelle et élémentaire  Jacques Cabourg qui forme 
désormais une école primaire, c’est l’occasion d’une ouverture en élémentaire.
Nous passons de 6 classes en maternelle et 7 en élémentaire à 14 classes en primaire (6 + 8).
Vaucresson
propositions : rien.
Ville-d’Avray
propositions : rien.
Villeneuve-la-Garenne
propositions :  fermeture et ouverture « accueil des moins de trois ans » à la maternelle 
Perrault et à la maternelle Coubertin ; fermeture à l’élémentaire Coubertin B, fermeture 
à l’élémentaire Verne B.
Les deux fermetures en élémentaire sont accompagnées d’une ouverture de poste « plus de 
maîtres que de classes ».
Le  snuipp,  FO  et  la  CGT réclament  de  revoir  la  situation  de  Coubertin.  Ils  demandent 
l’annulation de la fermeture à Coubertin B ou une ouverture à Coubertin A.



quelques éléments de réflexion
Le snuipp-FSU réclame les effectifs par niveau qui étaient donnés autrefois.  Mme Quillien, 
l’IEN-adjointe, qui préside la réunion, répond que la décision du DASEN est bien connue, ce 
n’est pas nouveau : il ne souhaite pas donner les effectifs par niveau, car ce n’est pas du ressort 
du CTSD, mais des équipes.
Le snuipp tient un discours récurrent. Selon eux, il y a une dynamique nouvelle (grâce à l’actuel 
gouvernement)  et  on ne peut continuer  à  avoir  des effectifs  par  classe supérieurs  à 27.  La 
réponse invariable de Mme Quillien sera « nous faisons avec les moyens que nous avons » ces 
moyens sont limités, ce qui semble échapper à nos camarades du snuipp. Le résultat des choix 
du DASEN, fait que certaines écoles ont un E/C supérieur à 28 alors que, l’année dernière, M 
Rosselet appliquait la règle d’une ouverture dès que le E/C dépassait 28. Le snuipp critique et 
demande si cette règle est changée. Plus largement, il critique systématiquement les manières 
de choisir du DASEN, le manque de documents qui ne permet pas de comprendre, comme si là 
était le problème, et l’oppose à la soi-disant dynamique nouvelle gouvernementale.
Il se pose la question, de mon point de vue, du rôle du syndicalisme en cette affaire. Devons-
nous entrer dans les choix du DASEN, gérer à la place de l’administration, comme si nous 
étions capable de mieux faire ou plutôt se concentrer sur l’origine du problème : 91 postes en 
plus, ça ne suffit pas, ça ne correspond pas aux besoins.
La CGT intervient au bout de plusieurs réflexions de ce genre en disant que s’il y avait 400 
postes en dotation au lieu de 90, on règlerait les problèmes des classes à 28 et d’autres aussi. En 
réalité,  il  n’y a pas de dynamique, mais de la poudre aux yeux, des effets de publicité,  du 
paraître ; qui peut croire que 5 postes « accueil de moins de trois ans » (dotation académique) 
vont permettre d’enrayer le phénomène de la baisse de la fréquentation de l’école par ces élèves 
dans  le  département ?  Un  peu  énervé,  le  représentant  de  la  CGT  se  revendique  comme 
« syndicaliste de slogan et de posture ».


